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本报讯 （记者吴雨伦）2023年金
球奖近日揭晓。36岁的梅西赢得个

人第八座金球奖奖杯，刷新此前由自

己保持的获奖纪录次数。此前，阿根

廷人在2009年、2010年、2011年、2012

年、2015年、2019年、2021年荣膺这一

代表球员个人最高荣誉的奖项。

史无前例地八次荣膺金球奖，梅

西是“史上最佳足球运动员”的言论再

次被摆上台面，但他表示，“我不会自

问这个问题，这不是我感兴趣的话

题。别人说我是最佳之一，对我而言

这已经是一种荣耀。所有孩子踢球都

想要成为最佳之一。”

2023年金球奖评选以赛季为单

位。虽然梅西的竞争对手在2022-23

赛季中表现同样抢眼，尤其是新科三

冠王曼城的哈兰德，以及带领法国杀

入世界杯决赛的姆巴佩，但最终阿根

廷人毫无悬念地胜出。去年卡塔尔世

界杯，梅西率领阿根廷队时隔36年再

度问鼎冠军，他也以7球3助攻的出色

表现获得世界杯金球奖。

今年夏天，梅西离开欧洲足坛，远

走美职联加盟迈阿密国际。梅西因此

成为第一位非欧洲联赛获奖球员。谈

及第八次捧杯，梅西表示：“所有的金

球奖都是特别的。我曾在巴萨取得巨

大的成功，但在阿根廷取得的成就更

大。赢得世界杯非常疯狂，我希望我

们还能赢得下一届世界杯。”

不过，中国球迷将错失一次近距

离观赏梅西比赛的机会。昨日，迈阿

密国际宣布取消原定于本月展开的中

国行。根据原计划，迈阿密国际将在

11月5日对阵青岛海牛，11月8日对

阵成都蓉城，但因种种客观原因，此次

中国行最终无法成行。

梅西第八次荣膺金球奖

本报讯 （记者陈海翔）2023年国
际大体联足球世界杯女子组冠军争夺

战，本周二晚在福建省晋江市足球训

练中心上演。经过120分钟鏖战，北

京师范大学女足与巴西保利斯塔大学

女足战成2比2平，在激动人心的点球

大战中，北师大女足以5比4（总比分7

比6）战胜对手，笑到了最后。

在北师大女足主帅、前女足国脚

毕妍看来，本队之所以能以4胜1平的

不败战绩问鼎冠军，缘于充分的备战

工作和越来越足的自信，“为了参加这

次比赛，球队的准备非常充分，比如在

决赛前我们就做好了打120分钟甚至

点球的准备。总体来看，全队在这次

比赛中的表现值得肯定，随着赛程的

推进，大家的信心也越来越足。”

2011年，毕妍以北京师范大学女

足队长的身份参加深圳大运会，率队

站上了最高领奖台。这一次，作为球

队主帅的她又一次帮助北师大夺得了

国际大体联世界杯的冠军。毕妍表

示，能在国际大学生重要赛事中夺冠，

是中国校园女足持续发展的结果。

据毕妍介绍，作为校园女足的传

统劲旅，北师大女足已经有了近40年

的发展历史，本次参加大体联世界杯

的队员从大一到研究生几乎每个年级

都有，这样的年龄结构有利于球队的

建设发展。“平常大家都在说，踢足球

的女孩子太少了，但我觉得其实不少，

最重要的问题是在哪儿踢，以及在什

么平台上踢。以目前的趋势看，大学

女足的发展已经有了进步，整体水平

也在慢慢地提高。”毕妍告诉记者，目

前北师大女足大约有30人坚持集训，

“感谢学校给我们提供了这么好的条

件和发挥舞台，能在12年后再一次站

上最高领奖台，是我们的荣幸。”

巴西保利斯塔大学队在男子组决

赛中通过点球大战以6比5（总比分7

比6）击败乌克兰国立经济贸易大学

队，夺得冠军。代表中国参赛的河海

大学男足获得第八名，这也是中国大

学男足在大体联足球世界杯上所获得

的最好成绩。

国际大体联足球世界杯

北京师范大学女足夺冠

本报讯 （记者谷苗）“体彩之星”
上海市第十届体彩业务技能大赛近日

在东方体育中心举行。

本次大赛旨在为全市体彩专管员

和销售员提供一个展示技能、切磋技

艺、提高服务水平的平台。经过激烈

比拼，浦东新区专管员黄健获得理论

考核第一名，虹口区销售员巫坛松获

得操作考核第一名，虹口区代表队获

得团体一等奖。

赛前，上海体育彩票管理中心为

表现突出的彩票从业者举行了表彰仪

式。鲁琳等两位中国体育彩票“体彩

追梦人”及提名奖、姜维等十位优秀专

管员、“01662”网点等十个优秀销售网

点、“04647”驿站等十个优秀体彩驿站

获得表彰。在专业技能比赛结束后，

现场还进行了十周年嘉年华比赛。

“体彩之星”上海体彩业务技能大

赛创办十年来，一批批体彩从业者同

场竞技，不断提升业务服务水平，推动

体彩事业发展。在组织者、参赛者的

共同努力下，赛事已成为上海体彩史

上不可或缺的记忆。十年荏苒，初心

不变，中国体育彩票始终坚持“来之于

民、用之于民”的宗旨，上海体彩人也

将继续秉持责任彩票理念，以体育彩

票的高质量发展全力保障上海全球著

名体育城市建设。

体彩业务技能大赛落幕

从国际象棋的64格，到国际跳棋

的64格，五届智运会冠军刘沛在这方

天地中纵横驰骋，已成为国跳64格世

界的“女王”。

五智会上，五度加冕蝉联国跳64

格女子个人冠军后，刘沛收敛起所向

披靡的气场，走下赛场的她展现出截

然不同的一面。在接受采访时，刘沛

手上一直攒着一款风靡上世纪90年

代末的黑白屏电子宠物，“我小时候没

玩过，现在我和儿子约定，一人一个电

子宠物，作为我俩之间的游戏”。刘沛

坦言，从事国跳16年来，自己的角色

和心态都发生了改变，如今除了作为

赛场上的专业棋手外，她是6岁孩子

的母亲，也是青少年国跳选手的教练。

国象转国跳，也曾有过迷茫

“和之前几届智运会相比，我变得

更平和了。经历过生活的历练，下盘

棋只是件小事。”拿到金牌的刘沛轻描

淡写地说。

1988年出生的北京姑娘刘沛，6

岁接触国际象棋，她曾作为国象专业

选手参加过甲级联赛，还获得女子国

际大师的称号。转变发生在2007年，

就是国际跳棋正式引入我国的那一

年，刘沛在国象启蒙老师的劝说下开

始接触国跳。“与其作为一名中流的国

象棋手，不如试试国跳”，抱着这样的

心态，刘沛决定转行。2008年年底，

她加入了由林塔筹建的上海建桥国际

跳棋队，成为一名签约棋手，从此代表

上海出战全国智力运动会。

“第二届智运会那时（2011年）是

最艰苦的时期。”刘沛至今能记得当时

的感受，“压力太大了，睡不好、吃不

好、还生病，整个人很焦虑”。孤注一

掷从国象转项的刘沛也已23岁，但她

尚不知道国跳项目的未来会如何。“我

有时会想，继续做国象职业选手是不

是会更好？”刘沛当时的身份只是签约

棋手，虽然靠下棋为生，却没有“三大

棋”（围棋、象棋、国际象棋）专业棋手

的待遇。

推动国际跳棋走向专业化和职业

化，一直是林塔、刘沛等国跳元老们奔

走呼吁的发展方向。十多年过去了，

新兴的国跳项目终于也像“三大棋”一

样有了专业棋手，上海队就有四名，阵

容厚度最强的湖北队已有十人。虽然

尚不可与围棋等相比，国跳棋手总算

度过了最艰难的岁月。“现在往回想，

那都不是事儿了。”刘沛说。

新角色与新责任

从国际象棋，到国际跳棋；从

2009年出战第一届智运会，到成为智

运会的五冠王；从北京姑娘，到定居上

海——刘沛的生活发生了很多转变。

她和上海五子棋队主教练顾炜成

婚，如今，两人的儿子也到了当时刘沛

学棋的年龄。“围棋、国象、国跳他都

会，五子棋爸爸偶尔教‘一丢丢’。”刘

沛说，丈夫兼顾街道工作的主业和五

子棋队的训练，因而非常忙碌，“我们

基本心照不宣，儿子由我来带。”这回，

夫妻俩一同来合肥参加五智会，因为分

布在两个赛区，他俩还没来得及见上一

面，上幼儿园大班的儿子只能由爷爷奶

奶和外婆轮流照顾，“孩子还算听话，有

时打视频，要看看爸爸妈妈在干啥。”

国际跳棋个人项目比赛已经全部结

束，团体比赛于今天拉开帷幕，刘沛的工

作还没忙完，她尤其期待上海小将在

100格混合团体上的表现。作为队内

“一姐”，刘沛不仅自己参赛，还兼管青少

队的训练，“工作日做好自己的训练，周

末带青少队训练，从今年2月份到现在，

基本都没有休息过”。

国跳已在申城逐渐普及起来，刘沛

说：“国跳项目加入了青少年十项系列赛，

也加入了市运会这样的综合性赛事。各

区教练也都从事国跳很长年头了。”上海

队教练林塔还有更大的期待，他希望国际

跳棋能在中国火起来，这需要专业队进一

步扩容，通过更多大型赛事，带动整个项

目的发展。 （本报合肥11月1日专电）

“国跳女王”刘沛第五次加冕智运会国际跳棋  格女子个人冠军

走过艰难岁月，方见不一样的风景
■本报记者 吴姝

包揽五届智

运 会 国 际 跳 棋

64格女子个人

冠军，刘沛（左）

无愧“国跳女王”

的美誉。

唐润雨摄

本报合肥11月1日专电 （记者吴
姝）第五届全国智力运动会国际象棋团
体赛事今晚全部结束，上海国象队在六

个团体项目中收获2金1银2铜。四项

个人赛将于明天展开角逐。

在今天举行的女子团体决赛中，上

海队再战老对手重庆队，这次上海姑娘

们重新夺回了金牌。“上一届智运会女团

决赛，我作为一台对阵谭中怡，那场比赛

我印象很深。”现任世界棋后居文君告诉

记者，当时因为自己发挥失常而失利，导

致上海队未能成功卫冕。四年后再战决

赛，面对的是今年与自己争夺世界棋后

头衔的雷挺婕，居文君与实力强劲的对

手两度弈和，她表示：“和四年前相比，一

方面我变得更加成熟了，另一方面我们

非常认真地准备了这次比赛。”

上海队主教练倪华透露，居文君在

今年世界冠军赛战胜雷挺婕实现卫冕

后，全力以赴地投入到智运会备战中，状

态一直保持得不错；而作为二台选手出

战的倪诗群是此次夺冠的最大功臣，她

在决赛里两次击败赵雪，拿到了关键

分。“因为居文君和雷挺婕实力相当，这

就需要二台发挥出最好的水平。”倪华

说，“内向的倪诗群原本是一名防守反击

型选手，这一次，我们有意加强了她的主

动进攻能力，收到了很好的效果。”最终

由居文君、倪诗群、章晓雯组成的上海

队，以3比1战胜由雷挺婕、赵雪、黄茜组

成的重庆队，夺回女子团体金牌。

少年女子团体决赛也在上海队与重

庆队之间展开，两队战成2比2后进入9

分钟的“突然死亡”快棋加赛，上海选手

鹿妙夷在胜势的局面中因超时被判负。

“其实，我们离胜利非常近了。”倪华表

示，尽管遗憾摘银，但他仍想为年仅15

岁的一台选手鹿妙夷点赞，从九轮预赛

到半决赛和决赛，“鹿妙夷输一盘，和两

盘，其他全部赢棋，这展现出她强大的个

人实力。”倪华还特别提及了10岁小将

邬仪婷，这位决赛第二场临危受命的“奇

兵”与对手弈和，拼得宝贵的积分，“她下

午出战二台，完成了自己的任务，将比赛

拖入加赛。”倪华认为邬仪婷是一位有大

赛气质的比赛型选手，“具备成为超级棋

手的潜质”。

此外，上海国象队夺得大学生团体

赛金牌，并在少年混合团体、少年男子团

体两个项目中荣获季军。对于即将到来

的四项个人赛，倪华对上海选手们充满

信心，“居文君在女子个人快棋赛上有强

大实力，我们对鹿妙夷在少年女子个人

赛上也有所期待，少年男子个人赛方面

也有几位出色的年轻棋手。”当然，倪华

自己也将征战男子个人快棋赛，40岁的

他是该组别的“高龄”棋手之一。虽然现

任世界棋王丁立人缺席，但还有韦奕等

一批实力强劲的对手，倪华预感到，比赛

竞争将很激烈。因为要兼顾教练和运动

员两项工作，倪华这段时间非常忙碌，几

乎每天凌晨两点才睡，“这肯定是我最后

一届作为选手参赛了，我也希望以一个

好的成绩来收官智运会”。

六个团体项目收获2金1银2铜

上海队重夺国际象棋女团金牌

在荣膺亚足联年度最佳女子教练的同一天无缘巴黎奥运会，水庆霞面临巨大的压力。 视觉中国

亚足联年度最佳女子教练的荣耀，

看起来像是不合时宜的黑色幽默。荣

膺这一奖项的当晚，中国女足主帅水庆

霞就迎来执教生涯的至暗时刻。在昨

晚举行的奥运会资格赛“生死战”中，她

率领的中国队以1比1战平韩国队，三

战积4分仅列小组第三，提前失去了竞

争巴黎奥运会门票的资格。

随着主裁卡点吹响终场哨，满脸不

甘的水庆霞不禁在场边跳脚。比赛最

后20分钟，攻势占上风的中国队看到

了胜利的曙光，却终究未能改写命运。

第78分钟，从后防线顶上锋线的王珊

珊头球破门，为中国女足扳平比分。连

续两场建功的闫锦锦没能延续进球势

头，在第84分钟射偏单刀球，“玫瑰军

团”错失了反超比分的最佳机会。

“首先很抱歉，比赛没有拿下。但

队员们表现出很好的技战术水准和作

风，她们真的尽力了。”平复心情出席赛

后发布会，水庆霞一如既往感谢队员的

付出，独自就出局公开致歉。她坦言：

“我内心挺难过的，很心疼姑娘们，从年

初到现在，大家一直在奋斗。中国女足

有过高光时刻，同时也看到很多技战术

上的差距和不足。其实我们每天的训

练都在努力思考、调整和改变，现在来

看改变得不够好，也不够快。”

奥运梦彻底破灭，同样心有不甘的

王珊珊赛后几度哽咽，最终还是难忍泪

水。“其实这场比赛我们踢得挺好，可能

差了点运气。”对于这位33岁的全能队

长而言，这或许已是最后一次冲击奥运

会的机会。她含泪表示：“未来希望更

多年轻人能成长起来，把中国女足的精

神发扬光大，永不放弃。”

自女足项目1996年进入奥运会以

来，中国队此前仅缺席了2012年伦敦

奥运会。纵然有分组形势不利、“海归”

舟车劳顿、多人临阵生病等客观原因，中

国女足在本次奥预赛中表现出的状态和

水准，与世界杯、亚运会如出一辙，难负

亚洲冠军之名。连续三场大战，无一完

成目标，交出惨淡答卷的水庆霞和中国

女足，都站在了面向未来的十字路口。

“单从成绩来讲，我们没有达到目

标，但是通过比赛，更多年轻人得到锻

炼，真正看到除精神之外，我们在技战

术层面可以做得更好，可以在失败中找

到正确的路，”面对是否继续执教中国

女足，水庆霞并未给出正面回应，“至于

将来，我现在不太好说。无论怎样，希

望中国女足越来越好，希望姑娘们真正

在场上享受足球带来的快乐。”

至于如何在没有大赛的两年时间

里加快追赶世界的脚步，水庆霞再次提

及青训和留洋两条“老路”。“大家看到

我们有很大差距，尤其在青训方面。未

来两年没有大赛可打的确遗憾，但如果

知道了青训方面的差距和不足，真正静

下心来抠细节，今后中国女足会往正确

的方向走。”她主动重申自己始终无条

件支持球员留洋，但也强调走出去是为

了以更好的状态回归，“希望更多球员

出去看看外面的世界，了解欧洲强国的

足球该怎么踢，看清自己的优势和不

足，在得到更多历练之后，还是要回到

团队中更好地表现自己，报效祖国。”

连遭三次重击，中国女足又到了重

新规划未来的时候。刚刚完成换届的

中国足协面前摆了太多议题，女足主教

练人选是其中一个。

生死战1比1平韩国，无缘巴黎奥运会

奥运梦碎，中国女足再次站在十字路口
■本报记者 谷苗


